

DIARIO DE SANTIAGO

DEL LUNES 8 DE AGOSTO DE 1808.

Manresa 23 de Junio.

Por los partes recibidos ayer de nuestros Comandantes del Quartel general establecido en Molins del Rey, se sabe que desde dicha Villa se ha formado un grueso cordon hasta Coll de Moncada, al efecto de estrechar mas y mas al enemigo y poder quanto antes combinar el sitio formal de Barcelona, guarida del enemigo mas feroz é inhumano que ha conocido el Orbe. Á dicho objeto se han ya formado en los puntos mas conducentes, baterias incontrastables. Sabemos que nuestro Ejército se va engrosando cada dia mas, ya con las tropas veteranas que allí se presentan de Villafranca, Tarragona, Tortosa y otros puntos, ya con la gente armada que allí vuela de varias partes del Principado. Tambien se tiene noticia que están para llegar á dicho Quartel general de 6 á 7⁰ hombres de tropa reglada procedente del Reyno de Valencia con su tren de Artilleria y el famoso é intrepido General Salinas. Asimismo nos consta que ha llegado á dicho campo un refuerzo de 1500 hombres de la parte de Pons y sus inmediaciones con 9 piezas de Artilleria de varios calibres de las que por dexar enteramente fortificado é insuperable el Coll de Casa Masana (sepultura y abismo del enemigo) se han dexado tres por no considerarse necesarias en el mencionado cordon, y saberse que de la parte de Villafranca se conducen allí cañones de 24.

Noticias de las Operaciones del Ejército de Valencia, despues de la defensa que hizo esta Ciudad el dia 28 de Junio, la que hemos publicado en el diario del 3 del presente.

Sevilla 6 de Julio.

Despues de la desordenada retirada que al anocheecer del 28 se vió precisado á hacer el Ejército de Moncey á su Quartel general situado entre Quarte y Mislata y defendido por una bateria colocada ventajosamente, deseando los Señores Cervellon, Llamas y Caro desalojarle de una situacion tan fuerte, determinaron que aquellas tropas Valencianas, Murcianas y las que guarnecian la Ciudad mandadas por sus respectivos Comandantes, asaltasen las trincheras por todas partes, como lo hicieron el 29. El combate fué tan obstinado y sangriento como se podia esperar entre dos Ejércitos, uno sumamentedisciplinado, mandado por uno de los mayores Genrales de la Francia, puesto en necesidad de vencer ó morir, alucinado con 16 años de victorias, y á quié su misma posicion protegia; y el otro estimulado por los sentimientos mas vivos de Religion, Patriotismo y amor á la libertad. Venció en fin la buena causa, y el enemigo fué tan completamente derrotado que de 18000 hombres, solo le quedaron 1000. Á la salida de la posta andaban estos fluctuando con los vagos movimientos que piran la duda, el temor y la desesperacion, bien que al fin tomaron el camino de la Mancha. Las medidas que se han tomado para cortar todos los puentes por donde tienen que transitar, y ademas 10000 paisanos armados de los contornos de Valencia que los persiguen, todo hace casi imposible que logren su retirada ó huida.

Noticia de las exècrables maldades, cometidas en Valencia por el traydor D. Baltasar Calbo, Canonigo de San Isidro de Madrid, el dia 3 de Julio.

Los franceses domiciliados en Valencia estaban detenidos en la Ciudadela por su propia seguridad. El Cano-

nigo Calbo que habia llegado á Valencia de emisario secreto de Murat, hizo correr la voz de que de los franceses que estaban en la Ciudadela, unos se habian huido, y otros se habian alzado con el fuerte, y habian vuelto los cañones contra la Ciudad. El Pueblo enfurecido entra en la Ciudadela, y comienza á degollar franceses. Bien pronto se horroriza de su precipitación; pero Calbo les inspira nuevo furor, y no abandona su empresa hasta que todos son degollados. 207 fueron los sacrificados al designio diabolico de este hombre perverso, que trataba de hacerse el eco de un Pueblo extraviado, y degollar despues á los individuos de la Junta Suprema y á los principales Xefes; pero aunque la Junta llegó á estar suprimida algunas horas, se logró descubrir á tiempo su atroz delito, y el monstruo dió fin á su larga carrera de embrollos y maldades en las aguas del Mediterráneo. Al dia siguiente á las tres y media de la mañana fue colocado en la plaza de Santo Domingo por orden de la Suprema Junta de aquella Ciudad, el cadaver del traidor Calbo, por haber sido dicho Canonigo convencido de alta traicion, de ser el vil mandante de todos los horrores asesinatos y atrocidades que se habian cometido; y como autor de las maquinaciones con que se insultó la Magestad del Gobierno y la Santidad de las Leyes.

Manzanal 3 de Agosto.

El ejército del Mariscal Besieres se retira precipitadamente hácia Burgos, lo que probablemente es efecto de la derrota de Dupont y de Moncey, que dió lugar á que los ejércitos de Andalucía y Valencia pudiesen acercarse á Madrid de donde se asegura haberse escapado Josef Bonaparte; sin embargo de que otros lo atribuyen á haberse conmovido la Francia y aun hallarse preso Napoleon, segun noticias que dicen haber traído un Bergantin que llegó á Santander.

Coruña 4 de Agosto.

Ayer llegó á este Puerto procedente del de Liverpool en Inglaterra, un bergantin cargado de farderia, al

que nuestros finos y generosos aliados pusieron por nombre el *Patriota Español*.

SEÑORES DIARISTAS.

II Hace mucho tiempo que casi no oyo hablar sino de Napoleon; y aunque he visto que se hablaba de éste Señor de diferentes maneras segun el modo de concebir de cada uno y las diversas circunstancias de los tiempos, he notado se entusiasmaban al pronunciar su nombre, y todos generalmente le admiraban. Es cierto que despues de haber ensalzado en todo el mundo sus máximas y sus llamadas virtudes, (haciéndome casi creer era un hombre distinto de los demas, ó nacido al modo de los antiguos Héroes de la fabula) se habla ya de él como del mas facinoroso de los mortales, pero siempre como del hombre extraordinario. Confíesoles á Vms. que tiempo ha que deseo conocerle, y que diera aunque fuese una peseta por ver un animal tan raro, si hubiese alguien que lo cazase y que lo llevase á manifestar por los pueblos entre los osos y demas fieras. A la verdad, Señores Diaristas, yo créo que todos serian de mi gusto, y que no dexarian de limpiarse muchos pañuelos de las faldrigueras en el aprieto que habria á verle, aunque fuese en una plaza pública. No sé si lograremos éste gusto algun dia, por que aunque se le anda á los alcances, segun lo que de él cuentan es astuto y no se tira á la presa á cara descubierta por hambriento que esté, llamándole algunos por éso la raposa de Bayona. Con todo, si nos dexamos de ésta curiosidad pueril, me parece que no seria imposible describir el carácter de éste hombre tan famoso y tan nuevo, siempre que alguno de los que saben observar bien las acciones humanas, los grandes acontecimientos y el enlace que tienen todos los tiempos y todas las circunstancias, quisiere tomar el trabajo de emplear sus conocimientos y su inteligencia en el exámen de éste extraño ente. *(Se continuará.)*

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO DEL REYNO.

En la Imprenta de Montero.